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ЖКХ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Региональная программа, предус-
матривающая участие жильцов в 
накоплении средств на капремонт 
многоэтажек, рассчитана на 30 лет. 
В первые годы (2015 — 2017 гг.) под-
новят только шесть процентов нуж-
дающихся в этом зданий. Это при-
мерно 5 100 домов. Предполагается, 
что с увеличением накопленной 
суммы возрастут и объемы ремон-
та. Сейчас, по данным завершив-
шейся муниципальной инвентари-
зации, в «капитальный» список за-
несено более 29 тысяч жилых зда-
ний, и со временем их число будет 
только расти.

Пока и дет так называема я 
предремонтная подготовка. До пер-
вого сентября собственникам квар-
тир предстоит принять решение о 
том, каким способом в их доме сфор-
мируется накопительный фонд. 

Вариантов как минимум два: 
спецсчет отдельного здания либо 
«общий котел» на счете региональ-
ного оператора. Минимальная сум-
ма взноса с владельцев квартир в 
обоих случаях одинакова. Разница 
в том, кто берет на себя ответствен-
ность за проведение реконструк-
ции (от начисления и сбора взносов 
до выбора подрядчика и контроля 
качества выполненных работ): со-
вет дома или региональный опера-
тор ЖКХ. 

Чтобы решение собрания жиль-
цов было признано легитимным, до-

кумент следует оформить согласно 
требованиям Жилищного кодекса. 
Ознакомиться с правилами запол-
нения протоколов, а также скачать 
образец можно на официальном 
сайте Регионального фонда содейс-
твия капитальному ремонту обще-
го имущества в многоквартирных 
домах.

Дачная задачка
Кадастровая палата открыла горя-
чую линию для свердловчан

СОтРуДниКи Кадастровой палаты Свердловской области приурочили к открытию дачного 
сезона еженедельную телефонную горячую линию. на вопросы уральцев ответит главный 
технолог учреждения ирина Копытова. Она готова рассказать о том, как поставить земель-
ный участок на учет, как бороться с соседями, передвинувшими забор, обязательно ли про-
водить межевание. Вопросы принимают 15, 22 и 29 мая с 11.00 до 12.00 по тел. (343) 251-38-78.
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Под одной крышей
на Среднем урале стартовала программа 
капремонта домов

Безбарьерная среда

Рождение леса

В Екатеринбурге на стене дома по проспекту Ленина, 64 открыли 
мемориальную доску, посвященную выдающемуся уральскому юристу, 
основоположнику современного российского гражданского права 
и одному из соавторов нынешней Конституции Сергею Алексееву. 
По словам почетного профессора Уральской государственной 
юридической академии Леонида Драпкина, открывавшего мемориал и 
лично знакомого с ученым, Алексеев пронесся по нашей юридической 
науке, как метеор, оставив в ней заметный след.

Машин капитал

контакт

Горячая линия по вопросам прове-
дения капремонта: (343) 229-61-01 
(вторник — среда с 9.00 до 18.00, 
четверг — с 14.00 до 17.00).
Сайт  www.fkr66@.ru
Адрес fkr66@mail.ru
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ИнИцИатИва

В регионах уральского федерально-
го округа 17 и 18 мая пройдет акция 
«Всероссийский день посадки 
леса». Жители екатеринбурга, Че-
лябинска, Ханты-Мансийска и дру-
гих крупных городов урала и Запад-
ной Сибири выйдут на озеленение 
улиц и парков.

так, в екатеринбурге в субботу 
планируют посадить восемь тысяч 
саженцев. Кроме городских лесо-

парков зеленые насаждения поя-
вятся вокруг пяти школ, а также во 
дворах домов. В Челябинске в вос-
кресенье Шершневское лесничест-
во приглашает всех желающих учас-
твовать в посадке сосен в бору в 
районе горы Монахи, где студенты 
вузов заранее провели субботник и 
вывезли несколько тонн мусора. 

Жители ХМаО в рамках акции 
посадят около 34 тысяч саженцев 
хвойных и лиственных пород на 
площади почти 97 гектаров, причем 
в столице округа Ханты-Мансийске 

организаторы намерены заложить 
полноценный кедровый сад в пять 
гектаров. В новом саду появится де-
ревце и губернатора Югры натальи 
Комаровой. 

напомним, Всероссийский день 
посадки леса впервые прошел в 2011 
году. В тот год по всей стране добро-
вольцы посадили почти 25 милли-
онов молодых деревьев. По оценкам 
организаторов, в акции участвова-
ли более 200 тысяч человек из 60 ре-
гионов. 

Майя Керн, екатеринбург

кстати
цифра

115
тысяч гектаров —
площадь лесов УрФО

В Челябинске впервые бесплатно 
раздали 25 тысяч саженцев сосны. 
Необычная акция собрала в центре 
южноуральской столицы более 
пяти тысяч человек. Желающие 
приобщиться к зеленому движе-
нию выстроились в длинную оче-
редь. Организаторы признались, 
что такой ажиотаж стал для них не-
ожиданным сюрпризом.

— 20 мая мы планируем раздать 
уже более 30 тысяч молодых сосен 
и елей, — рассказал руководитель 
проекта Александр Галин.
Решено сделать экологические ак-
ции регулярными и проводить их 
по вторникам в 13.00 на площади 
Революции. Всего к осени в Челя-
бинске высадят 277 тысяч сажен-
цев. 

СтатИСтИКа

15 мая жители тюмени Сер-
гей и ирина ткачук  станут 
60-тысячными обладателями 
сертификата на материнский 
капитал. именно столько се-
мей в регионе получили госу-
дарственные финансовые 
удостоверения с 2007 года.

429 тысяч рублей «преми-
альных» за дочку Машу, вто-
рого ребенка, ткачуки наме-
рены потратить на улучшение 
жилищных условий. анало-
гично распоряжается серти-
фикатами подавляющее боль-
шинство тюменцев. К приме-
ру, в областном центре за че-
тыре месяца 2014 года около 
900 семей с помощью «мате-
ринских» денег погасили ипо-

течные кредиты, свыше 200 
вложили в покупку жилья, его 
строительство или ремонт без 
использования займа.

За 7 лет в тюменской облас-
ти менее 5 процентов семей 
направили капитал на обуче-
ние детей в вузе. и считанные 
десятки семей — на накопи-
тельную часть материнской 
пенсии. 

напомним, что сертифика-
том можно воспользоваться 
до 31 декабря 2016 года. 

анатолий Меньшиков, 
тюменская область

контакт

Горячая линия управления  
ПФ РФ в Тюменской области 
(3452) 27-08-17.

влаСть

В Челябинске решили упрос-
тить процесс общения горожан 
с чиновниками. В городской 
администрации приступили к 
реализации плана снижения 
административных барьеров. 

Как пояснили в мэрии, он 
призван сократить время хож-
дения граждан по инстанциям 
и кабинетам, а время ожида-
ния довести до 15 минут. Для 
того чтобы принести чиновни-
кам необходимые бумаги, те-
перь не нужно записываться на 
прием. 

В комитете по имуществу 
уже создан отдел предоставле-
ния муниципальных услуг. 
Специалистам выделили про-
сторный кабинет, где они при-
нимают у посетителей доку-
менты. 

В холле управления архи-
тектуры также организованы 
рабочие места: кроме приема 
документов работники адми-
нистрации будут вести кон-
сультации. анализ работы это-
го ведомства показал, что за-

явители не знали механизма 
получения услуг и сроков их 
выполнения. Параллельно с 
этим в мэрии уточнят регла-
мент предоставления муници-
пальных услуг. 

Кроме того, в ближайшее 
время на официальном сайте 
мэрии Челябинска появится 
раздел «административные 
барьеры», на котором поль-
зователи смогут оставить 
свои замечания и предложе-
ния, а также специальный 
сервис, позволяющий про-
следить за готовностью до-
кументов в режиме реально-
го времени. 

— Обратная связь работает и 
сейчас, — отметил глава адми-
нистрации Челябинска Сергей 
Давыдов. — но мы хотим, чтобы 
жители города помогли нам оп-
тимизировать процесс, под-
сказали, на что следует обра-
тить особое внимание. Любой 
факт нарушения прав граждан 
станет предметом разбира-
тельства.

александр Скрипов, 
Челябинск

фотофакт

Пока в «капитальный» список  занесены 
адреса 29 тысяч жилых домов.
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КаК вести себя с властью

Поражение огня
Спасатели Свердловской области 
тушат 16 природных пожаров

На СредНем Урале могут ввести особый противопожарный режим. Сейчас в регионе полы-
хает 16 природных пожаров на площади 125,8 га. «За последние дни количество возгораний 
увеличилось, половина всех лесных пожаров происходит по вине человека. Вместе с тем об-
щее число пожаров и их площадь соответствуют показателям прошлого года», — отметил на-
чальник отдела защиты леса департамента лесного хозяйства Сергей Григорьев. 

По реке забвения
Жители Новоуральска требуют осушить территорию кладбища 

КонфлиКт

 Дарья Воронина, 
Свердловская область

В Новоуральске больше года 
длится противостояние горо-
жан, ухаживающих за могилами 
на местном кладбище, и чинов-
ников. Одни обивают пороги ад-
министрации и надзорных орга-
нов, жалуясь, что старое клад-
бище регулярно подтапливает, 
другие это опровергают. «рГ» 
попыталась разобраться, кто 
прав, а кто виноват, и можно ли 
разрешить конфликт мирным 
путем.

В феврале 2013 года у Вален-
тины Колосовой скончался муж. 
Вдова решила, что ветеран атом-
ной промышленности заслужи-
вает места на аллее Почета. Пос-
ле похорон Валентина Ивановна 
жила у детей, а когда вернулась в 
город, поспешила на кладбище.

— Пришла 14 июня, а могила 
мужа все еще сырая. Выше шагов 
на десять были выкопаны свежие 
могилы, и в каждой стояла вода — 
где наполовину, где полностью, — 
вспоминает вдова.

Кладбище появилось в 80-е 
годы прошлого века, тогда же поб-
лизости в русле бывшей речки 
сделали водоотводную канаву.

— Кладбище расширялось, на 
месте канавы уже могилы. По-
этому весь участок постоянно 
заливает, — рассказывает Ва-
лентина Ивановна. — По нашей 
просьбе инженеры разработа-
ли проект дренажа и устройс-
тва пруда для спуска воды, но 
нас никто не слушает.

Инициативная группа обра-
щалась в мэрию, прокуратуру, 
Федеральное медико-биологи-
ческое агентство, Общественную 

палату. Поначалу чиновники ог-
раничивались отписками. Затем 
в ходе проверок эксперты выяс-
нили, что грунтовые воды нахо-
дятся на глубине 2,8 метра, что 
соответствует норме.

В общем, если судить по бума-
гам, проблемы нет. Но активис-
ты собрали больше сотни подпи-
сей под обращением к главе го-
рода Владимиру машкову. Неко-
торые даже оставили в докумен-
те приписки: «Людей кладут в 
воду на глазах у родственни-
ков», «могила обвалилась, хоро-
нили в болото», «На кладбище 
говорили, что могила хорошая, а 
через месяц из земли показался 
гроб покойного».

От имени Колосовой и идеи 
дренажа у чиновников волосы 
встают дыбом. Говорят, что у нее 
расшатаны нервы: за 35 лет на 
кладбище никто не жаловался.

Специалисты ссылаются на 
документы прокуратуры, в кото-
рых сказано, что в изначальном 
проекте кладбища дренаж не пре-
дусмотрен.

— Проект датирован 1977 го-
дом, в 1985-м кладбище открыли. 
Гидрогеологические исследова-
ния 1977 года показали, что грун-
товые воды расположены на глу-
бине трех метров. С того момента 
ничего не изменилось. Поэтому 

мы не стали разрабатывать тех-
решение по отводу паводковых 
вод, — отметил руководитель уп-
равления городского хозяйства 
Владимир Тюменцев.

Он добавил, что в 2003 году на 
новом кладбище, расположенном 
через дорогу от старого (к слову, 
на вершине холма, а не в низине), 
вода найдена на глубине 10 мет-
ров.Так как условия на кладби-
щах одинаковые, делает вывод 
управленец, значит, уровень 
воды понизился.

Корреспондента «рГ» привез-
ли на 25-гектарный погост, рас-
кинувшийся между двумя холма-
ми. могилы близких моих прово-
жатых — посередине, в самой ни-
зине. Невольно вспомнилась фра-
за из заключения, что в годы 
обильного выпадения осадков 
здесь может подниматься уро-
вень грунтовых вод.

— Надо же, — удивляется елена, 
одна из активисток. — Осенью ря-
дом с могилой отца вырыли дру-

гую, она водой заполнилась, за-
копали. мы решили, что здесь хо-
ронить никого не будут. И вот, 
уже лежит кто-то.  

Женщины сетуют: сколько ни 
подсыпаем могилки, ни укрепля-
ем плиты — земля раз за разом 
проваливается. Участки повыше 
сухие, и места на них стоят доро-
же, чем в низине. 

Глава города признает, что по-
гост действительно находится в 
непростом месте: рядом пруды, 
болото. 

— Надзорные органы не нашли 
нарушений, а Колосова не верит, 
— говорит Владимир машков. — 
Пришла на прием: «Выводите 
воду в пруд». Я ей: «Вода с труп-
ным ядом может уйти в реку Ней-
ву и Верх-Нейвинский пруд». 
Она: «меня это не волнует». Упа-
ла с криками, что никуда не уй-
дет. а у меня в коридоре очередь. 
У женщины истерика, мне ее по-
человечески жаль. Продолжил 
прием в кабинете напротив. Пос-
ле этого она мне спокойно гово-
рит: «Я вам еще устрою!». Пере-
писала имена с плит и ходит по 
родственникам, убеждает их, что 
кладбище топит, и дает подписать 
обращение. Предложили переза-
хоронить мужа — возмутилась, 
сказала, что будет лежать с му-
жем, но не в болоте!

— разговаривать с Валентиной 
Ивановной очень тяжело, но пере-
говоры все равно придется вести, 
— резюмирует глава города. — мы 
будем отслеживать ситуацию, по-
тому что вода в разное время года 
может по-разному себя вести. Но 
о дренаже пока говорить рано.

а вот совсем откровенное мне-
ние местного начальства:

— Городское кладбище идет на 
консервацию. Возможно, есть 
вода, не исключаем. И есть нор-
матив, в котором сказано, что 
должен быть дренаж. Но кладби-
ще останется в таком состоянии, 
как сейчас. У нас задача новые 
территории осваивать, дома 
строить, а не кладбища осушать, 
— уверена председатель городско-
го комитета ЖКХ Светлана Под-
жарова.

Так что, выходит, чиновники 
все знают, но не считают нужным 
тратиться на достойное отноше-
ние к чувствам людей. Проще 
признать их скандалистами.  

вера Корнеева, 
завотделением конфликтоло-
гии Уральского педагогическо-
го университета:

— Этот конфликт можно назвать адми-

нистративно-управленческим. Такие 

споры, как правило, очень затяжные: 

чем дольше он продолжается, тем 

больше человек в него вступает.

Маловероятно, что чиновники лич-

но поедут на кладбище осматривать 

могилы. У власти всегда один инте-

рес — сохранить статус-кво, оста-

вить все как есть: ту же зарплату, те 

же обязанности. Поэтому лучше 

действовать, как сотрудники аппа-

рата власти. Зачем стоять у кабине-

тов, когда официальные бумаги до-

казывают противоположное тому, в 

чем ты уверен? Лучше провести не-

зависимую экспертизу и с ее заклю-

чением идти на прием. 

Наибольшим потенциалом по мирно-

му разрешению конфликта обладает 

администрация Новоуральска. От-

сутствие доброй воли с ее стороны 

приведет к  усугублению положения. 

Извинения перед Валентиной Коло-

совой не потребуют никаких затрат, в 

том числе финансовых. А действия 

чиновников, учитывающие чувства 

родственников, стали бы залогом ус-

пешного примирения. 

мнение

Забота о могилах нужна не мертвым, 
а живым.

«На кладбище говорили, что могила 
хорошая, а через месяц из земли 
показался гроб покойного»

Вода  
бетон точит
Стихия 

На севере Урала рабочие почти не-
делю пытались вернуть в русло 
реку Вагран. 

река протекает близ города Севе-
роуральска, где добывают боксито-
вую руду. Чтобы управлять течени-
ем, в Вагране проложили искусст-
венное русло. Но в начале мая бе-
тонная ложбина не выдержала на-
пора талых вод и разломилась. В 
провал диаметром 30 метров хлы-
нул поток. По утверждению сотруд-
ников мЧС, река начала пробивать 
себе дорогу в карстовых пещерах. 
Бурное течение вполне могло доб-
раться до шахт и затопить подзем-
ные выработки. Не меньшая опас-
ность грозила и городу. размой река 
карстовые пустоты под домами, зда-
ния могли провалиться под землю. 

Наземную бетонную гидросис-
тему протяженностью 73 километ-
ра в Североуральске создали в нача-
ле 60-х годов прошлого века. Все 
реки и даже ручейки, спускающие-
ся с гор, были пущены по забетони-
рованным каналам. для подстра-
ховки разработали систему шлюзов 
и дублирующих русел. мера вы-
нужденная: город стоит на карсто-
вом грунте, рядом — подземные вы-
работки, и бесконтрольно гуляю-

щая по пустотам вода могла спрово-
цировать беду.  

Но за полвека  система настолько 
обветшала, что провалы рек в Севе-
роуральске — явление нередкое. На-
пример, в марте этого года поток 
хлынул под землю в двух шагах от 
жилого дома. Тогда на латание кана-
ла ушло 124 кубометра бетона. 

Нынешняя ситуация осложня-
лась тем, что напор весенних вод 
плохо управляем. Чтобы засыпать 
дыру, реку попытались направить 
по дублирующему руслу. Но «стра-
хующий» канал был переполнен: 
вода выплеснулась через край и раз-
мыла дорогу, ведущую в город. В 
зону потенциального риска попал 
поселок Заречный. В низинной час-
ти Североуральска близ стадиона 
«Горняк» образовался провал глу-
биной 4 метра, по стадиону пошла 
трещина, сообщили местные СмИ.

Восстановительные работы про-
должались все праздники. В провал 
высыпали больше ста БелаЗов 
грунта. По словам представителя 
дирекции бокситового рудника 
Юрия Иванова, берега уже укреп-
лены, сейчас рабочие бетонируют 
днище канала. В ближайшие дни по 
руслу вновь пустят воду. 

Однако жители Североуральска 
уверены: расслабляться рано. В го-
рах таяние снега только началось. 
Поэтому североуральцы настаива-
ют на полной реконструкции гид-
росистемы. Но, как утверждают 
власти, денег на глобальные работы 
ни в городском, ни в областном бюд-
жетах не заложено. 

Светлана добрынина, 
Свердловская область

Близ стадиона 
«Горняк» 
образовался
провал в 4 метра
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� Повысьте свой статус. Для до-

стижения желаемой цели необхо-

димо объединиться в группу и вы-

ступать как организация.

� Если чиновники не идут на кон-

такт, обратитесь в вышестоящую 

инстанцию.

� Привлекайте СМИ.

� Орган госвласти будет действо-

вать по букве закона, следователь-

но, нужно перейти на тот же алго-

ритм: отсылать заказные письма, 

заверять копии обращений.

� Сохраняйте спокойствие. В гос-

учреждениях можно увидеть за-

дерганных людей. Для встреч вы-

берите наиболее представитель-

ного человека. Чиновник увидит 

достоинство и силу, увидит равно-

го себе, и это поможет.
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Книжная полКа

 Александр Скрипов, Челябинск

В южноуральской столице вышла в 
свет уникальная книга «Знамени-
тости в Челябинске». Ее героями 
стали два десятка персонажей пер-
вой величины — государственные 
деятели, выдающиеся актеры, му-
зыканты и писатели. Оказалось, в 
Челябинск в разные годы приезжа-
ли Петр Столыпин и Александр Ке-
ренский, Сергей Прокофьев и Алек-
сандр Вертинский, Любовь Орлова 
и Фаина Раневская, Борис Пастер-
нак и Константин Бальмонт, Вольф 
Мессинг и Иван Поддубный... О не-
которых «челябинских историях» 
из жизни ВИП-персон «РГ» расска-
зал один из авторов книги, историк 
и краевед Владимир Боже.  

Владимир Стейгонович, давайте нач-
нем с визита Петра Столыпина…
В л а д и м и р  Б о ж е: В Челябинске Петр 
Аркадьевич не только подтвердил ре-
путацию реформатора, но и показал 
себя деятельным, неравнодушным 
человеком. На Южный Урал премьер 
прибыл 22 августа 1910 года для про-
верки работы переселенческого пун-
кта — в то время стояла задача освое-
ния Сибири. Столыпин осмотрел ба-
раки, баню, прачечную и другие по-
мещения. В столовой премьер попро-
бовал приготовленную для пересе-
ленцев пищу. Столичный гость остал-
ся доволен увиденным, отметив об-
разцовую чистоту и порядок. Однако 
парадной частью визит Петра Арка-
дьевича не ограничился. В беседе с го-
родским головой Александром Бейве-
лем выяснилось, что в Челябинске 
«есть проблемы с холерой». Премьер 
настоял, чтобы его немедленно отвез-
ли в холерное отделение больницы. 
На месте досталось и Бейвелю, и гу-
бернскому врачебному начальству. 
Столыпин велел расширить холерное 
отделение, подчеркнув, что «в данном 
случае об экономии не может быть и 

речи». Энергичные действия пре-
мьер-министра ускорили появление 
в Челябинске водопровода.

На кого из деятелей культуры поезд-
ка на Южный Урал произвела на-
ибольшее впечатление?
В л а д и м и р  Б о ж е : Думаю, масштаб 
строящихся в 30-е годы заводов-ги-
гантов поразил Любовь Орлову. 
Пример противоположный: в 1931 
году Борис Пастернак в составе бри-
гады деятелей культуры четыре дня 
наблюдал за строительством Челя-
бинского тракторного завода. Пас-
тернак искренне хотел проникнуть-
ся величием процесса. Но у него, че-

ловека рефлексирующего и во всем 
сомневающегося, это не получи-
лось. В гигантской стройке поэт уви-
дел «циклопические замыслы» и че-
ловека-винтика. 

Ваша книга открывается очерком о 
Константине Бальмонте. Как его 
встретила публика?
В л а д и м и р  Б о ж е: По воспоминаниям 
современников, выступление Баль-
монта в женской гимназии в марте 
1913 года вызвало настоящий ажио-
таж, а по окончании гимназистки 
бросились к нему за автографами, 
протягивая календари и открытки…

С другой стороны, первый про-
фессиональный писатель Челябин-
ска приверженец критического реа-
лизма Александр Туркин в одной из 
газет опубликовал рецензию, в ко-
торой отметил несоответствие об-
разов поэта действительности. Ти-
хий голос «солнечного Бальмонта», 
повествующего о «женщинах мгно-
вения», показался ему фальшивым. 
Туркин считал, что современникам 
«надо что-то другое», а самому поэ-
ту советовал поехать в деревню — 
изучать там правду жизни. 

Вы пишете, что Бальмонт хотел 
приехать в Челябинск еще раз…
Владимир Боже: Да, в судьбе Бальмон-
та мы обнаружили «южноуральский 
след». Дело в том, что недалеко от Че-
лябинска, в Миассе, с 1917-го по 1920 
год жила его семья — жена Екатерина 
и дочь Нина. Поэт несколько раз со-
бирался навестить их, но ему по раз-
ным причинам этого сделать не уда-
лось. Несмотря на то что формально 
к тому времени Бальмонт был в раз-
воде, с бывшей супругой у него сохра-
нились теплые отношения. Екатери-
на Алексеевна отправляла из Миасса 
Бальмонту посылки с продуктами. А 
поэт перед отъездом за границу в 
1920 году просил наркома Луначарс-
кого посодействовать возвращению 
жены и дочери в Москву. Но встре-
титься им было уже не суждено. 

Как вы думаете, что даст челябин-
цам ваша книга?
В л а д и м и р Б о ж е: Уверен, узнав, что по 
нашим улицам ходили Петр Столы-
пин и Вольф Мессинг, горожане ста-
нут по-другому относиться к своей 
малой родине. Город, который видел 
Константина Бальмонта и Сергея 
Прокофьева, язык не поворачивается 
назвать глухой провинцией и захо-
лустной Челябой. Именно для того, 
чтобы на Челябинск можно было пос-
мотреть чуть с другой стороны, и на-
писана книга.

Сутки— на Коньке
В Тобольске пройдет марафон  

в честь юбилея сказки Ершова

В ГОРОДЕ, где жил Петр Ершов, решили отметить 180-летие «Конька-Горбунка». Жителей и 
гостей Тобольска приглашают прочесть отрывки из знаменитой сказки. Предполагается, что 
в 24-часовом марафоне примут участие 1000 человек. А в Ишиме (поэт родился рядом с ним) 
пройдут Ершовские дни с парадом сказочных героев, этноконкурсом, народными гуляниями 
и награждением лауреатов премии имени Ершова за лучшие произведения для детей. 

дом особого назначения

Владимир Боже надеется, что 
после выхода его книги Челябинск 
перестанут называть глухой 
провинцией. 

Засветили город
Челябинский историк рассказал о знаменитых 
людях, приезжавших на Южный Урал

Это любопытно

любови орловой на ЧтЗ 

подарили кольцо. поршневое

Первый раз актриса приехала в Че-

лябинск в декабре 1936 года. На экра-

нах с ошеломляющим успехом шли 

«Веселые ребята» и «Цирк», и увидеть 

вживую Орлову хотели многие. 

— Любовь Петровна выступала в 

клубе ЧТЗ, — вспоминал бывший тогда 

начальником литейного цеха Миро-

шниченко. — Были заполнены все мес-

та и проходы, зрители сидели на полу 

у сцены, но зал не вместил и десятой 

доли желающих. На другой день акт-

риса познакомилась с заводом. А при 

прощании я попросил ее выступить 

для литейщиков. Любовь Петровна 

пообещала дать на заводе еще два 

концерта. Вернувшись в цех, я зашел 

на участок поршневых колец и сооб-

щил: «Орлова согласилась спеть для 

литейщиков, но с какими глазами идти 

на концерт, не знаю — колец не хвата-

ет, подводим завод». Один из рабочих 

ответил: «Были бы билеты, а за кольца 

не беспокойся...» Сказано — сделано. 

В день концерта я вручил рабочим 

участка билеты на лучшие места, а 

они вместо обычных девяти—десяти 

тысяч колец дали рекордную выра-

ботку — почти 12 с половиной тысяч. И 

предложили преподнести Орловой 

рекордное кольцо. Его отполировали 

и захромировали, на одной стороне 

выгравировали слова: «Нам Ваша пес-

ня строить и жить помогает. Л. П. Ор-

ловой — литейщики ЧТЗ». 

По материалам книги  

«Знаменитости в Челябинске»

история 

Челябинское издательство вы-
пустило уникальное исследо-
вание о месте расстрела семьи 
последнего русского императо-
ра «Дом Ипатьева. Летописная 
хроника в документах и фото-
графиях. 1877—1977». Его автор 
— екатеринбургский фотожур-
налист, историк-краевед Вита-
лий Шитов — посвятил этому 
труду 40 лет жизни.

В книге 720 страниц, 1032 
иллюстрации и десятки копий 
архивных документов. Это 
своего рода энциклопедия, 
охватывающая весь период 
существования трагически 
известного здания, — даже то, 
что было на этом месте до его 
появления и после сноса. Как 
рассказал автор, дом Ипатье-
ва по строен на территории 
бывшего огорода дачи извест-
ного российского историка и 
географа Василия Татищева — 
основателя Екатеринбурга и 
Ставрополя (Тольятти).

Необычной историей «дома 
особого назначения» выпуск-
ник факультета журналистики 
заинтересовался еще в 1974 
году, когда, окончив универси-
тет, пришел работать в дом 
Ипатьева, бывший тогда учеб-
ным центром областного уп-
равления культуры. И прора-
ботал там вплоть до его сноса в 
1977 году. Напомним, дом был 
снесен по постановлению По-
литбюро ЦК, так как этот объ-
ект вызывал повышенный ин-
терес у гостей города. 

Работая в закрытых совет-
ских архивах и пражском ар-
хиве русской эмиграции, Ви-

талий Шитов собрал сведе-
ния, касающиеся не только 
судьбы владельца дома — гор-
ного инженера Ипатьева (зда-
ние было реквизировано для 
размещения семьи Николая 
II), но и подробностей гибели 
царской семьи. 

— Что меня больше всего по-
разило во время работы над 
книгой? Записки цареубийцы 
Юровского — их оказалось 
три. Обычно исследователи 
ссылаются на первую, 1920 
года. А в деле были еще две — 
1922 и 34-го годов. Наиболее 
полная третья — секретная 
стенограмма совещания ста-
рых большевиков в 1934 году, 
посвященного пребыванию 
Романовых на Урале. Но ее ни-
когда ранее не публиковали в 
полном варианте — лишь не-
большие компиляции, кото-
рые не давали полной карти-
ны событий, — поделился с 
«РГ» Виталий Шитов.

Он оказался единственным 
фотожурналистом, который 
смог зафиксировать процесс 
сноса скрытой камерой.

— Снос проводили 16 сентяб-
ря 1977 года в тайне, под конт-
ролем спецслужб. Территорию 
огородили, ни одного журна-
листа или фотографа внутрь не 
пустили. Я снимал из автобуса, 
стоящего в 20—30 метрах от 
дома. Спецслужбы тем време-
нем вели протокольную съем-
ку. Но снимки, которые я у них 
видел, были общего характера. 
Впервые мой репортаж был 
опубликован лишь в 1990-м, — 
рассказал историк.

Дарья Кезина,  
Екатеринбург—Челябинск

Уникальные снимки разрушения дома Ипатьева, сделанные Виталием 
Шитовым, опубликованы лишь в 1990 году.

12 июня. Начало в  12.00
— выставка ретроавтомобилей 

— фигурное вождение

— конкурсы для зрителей

— концертная программа

Екатеринбург, пр. Ленина, 1 
(площадка за Дворцом молодежи)

Вход свободный 0

4
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Пора в театр

Свердловская музкомедия соберет 
молодых артистов на конкурс

19 мая в Екатеринбурге начнется V международный конкурс молодых артистов оперетты 
и мюзикла имени народного артиста СССР Владимира Курочкина. Зрителей ждет уникаль-
ная возможность спеть вместе с председателем жюри максимом Дунаевским «Пора-пора-
порадуемся…», «Ветер перемен», «Городские цветы». 24 мая на основной сцене театра муз-
комедии пройдет «Заключительный ГаЛа»  — парад лучших номеров конкурсантов.

Неотразимая сила
В Екатеринбурге показали оружие 
Дубровского и Ильи муромца

ВыстаВка

 Ксения Дубичева, 
Екатеринбург

Свердловский краеведческий 
музей выставил оружие, кото-
рым Дубровский убил медведя, 
Дантес — Пушкина и каким Илья 
муромец победил Соловья-раз-
бойника. 200 лучших образцов 
коллекции вошли в экспозицию 
«Оружейный зал».

— мы никогда не показывали 
это собрание целиком — как кол-
лекцию, не представляли на-
столько широко труд ученых и 
реставраторов, — признается за-
меститель гендиректора музея 
Владимир Быкодоров. 

музей, возникший при Ураль-
ском обществе любителей ес-
тествознания (УОЛЕ), получил 
первые экземпляры оружия 
вскоре после основания в 1871 
году. Из поездок в далекие стра-
ны диковинки вывозили члены 
УОЛЕ. Таким образом, к приме-
ру, в музей попало любимое ору-
жие китайских повстанцев — 

сабля нювэйдао, а также скром-
ный солдатский табельный меч 
дао, которым в совершенстве 
владели и полководцы, дабы по-
давать хороший пример подчи-
ненным. Еще один источник по-
полнения фондов — добрая воля 
дарителей: от династии ураль-
ских заводчиков Соломирских 
до первого свердловского губер-
натора Эдуарда Росселя, презен-
товавшего музею золотую саб-
лю — шедевр работы златоустов-
ских мастеров. 

Выставка дает возможность 
проследить за эволюцией рус-
ского оружия — холодного, огне-
стрельного, артиллерийского. 
Создатели настолько любовно 
работали над экспозицией, что 
им удалось показать не просто 
артефакты, а создать впечатле-
ние об их владельцах. Скажем, 
рукоятка французского солдатс-
кого ножа, утерянного в бою на 
Березине в 1812 году, выполнена 
из сандалового дерева, что гово-
рит о его африканском проис-
хождении: владелец наверняка 
участвовал в египетском походе 

и, вероятно, после африканского 
климата неважно чувствовал 
себя в зимней России. 

Комплектуя облачение воина 
XII века, к обычной русской коль-
чуге (с воротником-стойкой и 
короткими рукавами) музейщи-
ки присовокупили не традици-
онный прямой меч, а заимство-
ванный у восточных соседей 
кривой шамшир, чрезвычайно 
эффективный при конной атаке, 
а также неотразимое оружие 
первого удара, от которого нет 
защиты, — кистень, любимый 
«лихими людишками». 

Одна из изюминок коллекции 
— сабля, пожалованная госуда-
рыней Елизаветой I Павлу Сте-
панову Ленивому. Для иррегу-
лярных казачьих войск, в каких 
служил Ленивый, такое оружие 
считалось госнаградой. Деяния 
награжденного хорошо извест-
ны, так как его потомок — исто-
рик казачества, живущий сейчас 
в Канаде.

Такими дуэльными пистолетами 
стрелялись Пушкин и Дантес.
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Водителей возьмут на карандаш
ситуация

начальник Управления ГИБДД 
ГУ мВД России по Свердловс-
кой области Юрий Демин при-
казал сотрудникам своего ве-
домства проверить, нет ли сре-
ди водителей людей, состоящих 
на специальном медицинском 
учете. Речь идет о больных, 
страдающих, в частности, при-
ступами эпилепсии. Поводом 
стало ДТП, произошедшее в 
Екатеринбурге 7 мая, когда ав-
томобиль «Шевроле Круз» вы-
скочил с проезжей части на тро-
туар и смертельно травмиро-
вал женщину-пешехода. Води-
тель пояснил приехавшим на 
место ЧП полицейским, что по-
терял управление из-за внезап-
ного припадка. на глазах инс-
пекторов он снова упал, сведен-
ный судорогами.

Теперь полицейские подозре-
вают, что некоторые граждане, 
которым из-за болезни запре-
щено водить автомобиль, обма-
ном получили удостоверения, 
представив липовые справки о 
здоровье. Стоит отметить, что 
это не первая подобная провер-
ка. Как сообщили в ГИБДД, за 
последние три года Госавтоинс-
пекция, прокуратура и мин-
здрав совместно выявили де-
сятки случаев обмана при по-
лучении прав.

Очередная «зачистка» пока-
жет, сколько за рулем тех, кому 
запрещено садиться за руль. но 
проблема гораздо глубже, чем 
представляется. Водитель, о ко-
тором шла речь, мог и не знать о 
своем недуге. Вероятно, он ког-
да-то получил черепно-мозго-
вую травму в ДТП, но после ава-
рии не обследовался. 

— нет в нашем законодательс-
тве такой обязанности. Справку 
о состоянии здоровья водитель 
представляет лишь при обмене 
удостоверения после истечения 
срока его действия, то есть через 
десять лет. а за это время со здо-
ровьем может случиться все что 
угодно, — прокомментировали 
«РГ» ситуацию в региональном 
отделении Комитета по защите 
прав автомобилистов. 

нужен закон об обязательном 
освидетельствовании водите-
лей, пострадавших в авариях, 
считают правозащитники. Кро-
ме того, необходимо решить и 
другую проблему. В Интернете 
существует масса сайтов, на ко-
торых за 800—1000 рублей мож-
но купить справку о здоровье, не 
проходя никаких медкомиссий. 

анатолий Горлов, 
Екатеринбург

Сердце, прием!
Медицина

Врачи Свердловской областной 
клинической больницы начали им-
плантировать больным кардиопри-
боры, которые сообщают о само-
чувствии человека на расстоянии. 
Устройство отправляет детальную 
информацию о работе сердца, а в 
случае экстренной ситуации посы-
лает СмС-сообщение о необходи-
мости неотложной помощи.

Сначала с помощью антенн кар-
диоприбор направляет данные на 
аналог сотового телефона, который 
пациенты постоянно держат при 
себе. Тот, в свою очередь, посылает 
информацию в сервисный центр в 
Германии, а оттуда сведения посту-
пают в больницу. При этом сердеч-
ник может и сам отправить тревож-
ный сигнал, нажав кнопку вызова.

— Теперь мы регулярно получаем 
полные данные о здоровье пациен-
тов и контролируем их самочувс-

твие. например, благодаря новой 
системе смогли выяснить, что у од-
ной из наших подопечных ухудша-
ются показатели работы сердца. Ее 
вызвали в больницу и предложили 
провести операцию, — рассказал 
«РГ» завотделением хирургической 
и итервенционной аритмологии 
СОКБ №1 Сергей михайлов.

43-летний александр Орешкин 
стал одним из первых пациентов, с 
которыми врачи установили «сер-
дечную» связь. Восемь лет назад 
ему первому на Урале пересадили 
сердце.

— я не испытываю никаких не-
удобств. напротив, теперь я могу 
приезжать в больницу гораздо реже, 
— поделился александр с «РГ».

Кардиоприбор служит 8—10 лет, 
после чего его нужно менять. В не-
которых случаях, если сердце не по-
дает тревожных сигналов в течение 
года, аппарат могут совсем убрать.

анна Колесник, Екатеринбург


